

co de Tizayuca. *Industria.* "La generalidad de los habitantes de Tecamac pertenece á la clase de jornaleros, trabajadores del campo; pero algunos se ocupan en cardar lanas para tejer frazadas ordinarias, otros en la arriería, y algunos comercian en leza ordinaria, llevando á las espaldas el guacal en que la conducen á los mercados." *Enfermedades endémicas.* "Las que allí se padecen son: calenturas, fiebres y frios. La causa principal á que se atribuyen estos males es á la falta de abrigo que se nota en los habitantes de aquellos pueblos."

TECOZAUTLA. En el siglo XVII, así se espresaba el P. Vetancour sobre el estado que entonces guardaba esta feligrésia. "Veintidos leguas de México, hácia el Norte, con declinacion al Poniente, está el pueblo de Tecozautla ameno y fértil, de montes cercado y de una cerca de tapia resguardado, por tener en aquellas tierras indios chichimecos que le roban. Tenia huertas de duraznos, celebrados por buenos, y de otras frutas, con una calle que llaman la Oscura, por estar de árboles frutales llena, y de las ramas espesa. En él está un convento alegre, que labró desde los cimientos el venerable padre fray Juan de Sanabria. Vivian en él cuatro religiosos con su cura ministro, que en lengua othomí administraban á mas de mil personas, y de ellas hay seis familias de españoles." Secularizóse este curato el 12 de Enero de 1756, siendo su primer cura clérigo el Lic. D. José María Vía. *Industria.*—"La labranza y el cultivo de las huertas, cuyos productos se venden en los pueblos inmediatos: el corte de leña y la fabricacion de carbon y de cal, cuando cesan aquellos trabajos, ocupándose tambien muchos vecinos en los tejidos de jarcia y mantas ordinarias de algodón y algunos en la pesca de bagres." *Enfermedades endémicas.*—"Fiebres, diarreas, disenterias, hidropesías, frios y mal venéreo, que se atribuyen á la humedad y temperamento de aquel suelo." *Antigüedades.*—Existen dos pilares en el rio nombrado del Charcon, cuya edad se ignora."

TECOMITL. En el siglo XVII residian en él cuatro religiosos que administraban, con autoridad del ministro de la Mil-

pa, más de quinientas personas: las doscientas de españoles, mestizos y mulatos. Pertenecian entonces á esta vicaría San Juan Iztayopan y Santiago Toliahualco. En este pueblo se-
taba, al Mediodia, el Calvario y tercera Orden, aunque de pocos hermanos.

TECUALOYA. *Industria.*—"En lo general, la agricultura, el comercio de frutas y semillas, y el de harina de trigo que llevan á tierracaliente y traen á esta ciudad." *Enfermedades endémicas.*—"Costipados, fiebres y dolores de costado."

TEJUPILCO. En el siglo XVI estaba sugeto á Santiago Texcaltitlan, de donde era cura en 1568 el P. Alonso de Moráles. Secularizóse este curato el 12 de Diciembre de 1754, siendo su primer cura clérigo el Br. D. Juan López de la Torre. *Industria.*—"La cria de ganado mayor, las labores del campo y la elaboracion de sal." *Enfermedades endémicas.* Fiebres pútridas, dolores de costado y calenturas intermitentes."

TEMASCALAPAN. En 1569 estaba incorporado á Tizayuca. *Industria.*—"Los habitantes de aquellos pueblos se ocupan en las labores del campo trabajando por jornal en las haciendas ó en sus pequeñas siembras: cuando ya han levantado las cosechas se dedican algunos al plantío de magueyes ó á la reedificacion de sus miserables habitaciones, y otros hacen tráfico fletando sus bestias para carga, ó mudan de radicacion pasando á otros pueblos, climas mas productivos que el de Temascalapa." *Enfermedades endémicas.*—"Las que se padecen en aquellos pueblos son: calenturas y dolores de costado, y no habiendo allí facultativos, se curan con algunas yerbas como la verbena, la pata de leon y grama."

TEMASCALTEPEC. En 1575 era cura de esta parroquia el Br. D. Diego de Castaño. *Industria.*—"La fabricacion de rebozos finos y corrientes es el principal ramo de industria en el juzgado de paz; y la venta de estas manufacturas se hace comunmente en México y en la feria de San Juan de los Lagos."

TEQUISQUIPAN. Secularizóse este curato el 12 de Diciembre

de 1754 siendo cura de esta vicaría el Br. D. Ignacio Moreno.

TEMASCALCINGO. *Industria.*—“En lo general sirven los habitantes de aquellos pueblos ocupándose de peones en las haciendas inmediatas para las labores del campo: algunos en tejer sombreros de palma, otros en tejer petates de tule, algunos en hacer violines y guitarras, otros en el corte de leña y maderas, y otros se ocupan en hacer trastes de barro que sirven para el uso de las cocinas: todos estos artículos los venden en las poblaciones inmediatas ó en la capital de la República.” *Enfermedades endémicas.*—Se dice que ninguna hay conocida.

TEMAMATLA. En carta del Conde de Monterrey, fecha de 1603, se ordenó al Provincial de los Franciscanos pusiese ministro en este pueblo, por habersele presentado cédula de su Magestad, ganada á petición de los Indios. Despues hubo en esta administracion hasta 4 religiosos. En Setiembre de 1737, el “Br. D. Francisco Leite, Comisario del Santo Oficio, Vicario *in capite* y Juez Ecco. de la Provincia de Chalco, asistió al *auto de Fé* que se celebró en Temamatla. Dijo en el sermón, que dijo en Idioma Mexicano el R. P. Fr. Francisco Parrilla Caro, de la Regular Observancia, Cura Ministro por S. M. de Tlalmanalco: “Que no sean osados á sacar en ningun tiempo de dicha Iglesia, el Lienzo de Ntra. Sra. de Guadalupe, que fingieron haberse renovado, sudado, y haberles hablado.” *Industria.*—“Son en lo general labradores los vecinos de los pueblos de Temamatla, pero algunos se dedican á la arriería.” *Enfermedades endémicas.*—“Fiebres y dolores de costado, que se atribuyen á las fatigas de las labores del campo.”

TEMOAYA. *Industria.*—“Algunos se ocupan en el servicio de las haciendas en la clase de gañanes, otros en el corte de maderas y hacer leña y carbon, que venden en los pueblos inmediatos y en México, y otros en la venta de gallinas, guajolotes, quesos y mantequillas, que compran en las haciendas.” *Enfermedades endémicas.*—“Dolores de costado, costipados, inflamaciones y toses.”

TENACINGO. En el siglo XVI era cura de esta parroquia el Br. D. Antonio Martínez de Zayas. *Industria.*—“Los habitantes de estos pueblos viven del comercio de frutas y semillas, de los tejidos de rebozos de algodón, que venden con estima por la firmeza de sus tintas, de la elaboración de la cal, de la venta de petates de tulo y costales de jarca, y de jornaleros del campo.” *Enfermedades endémicas.*—“Fiebres, dolores de costado, pulmonías y disenterias.”

TENANGO DEL VALLE. Todas las iglesias de la antigua feligresía de Tenango fueron edificadas por mandamiento del Illmo. Sr. Zumárraga, de sus vicarios y de los religiosos que al principio la visitaban. En 20 de Noviembre de 1569 era cura de esta Parroquia D. Alonso Martínez de Sayas, quien tenia de honorarios 190 pesos de minas. *Industria.*—“En lo general la agricultura, ya porque posean algunos terrenos, ó ya sirviendo en clase de jornaleros en las haciendas ó ranchos; pero algunos vecinos se ocupan en la venta de semillas, carnes y otras verduras.” *Enfermedades endémicas.*—“Fiebres, pleuresías y costipados.”

TENANGO TEPOPULA. En el siglo XVII había 4 religiosos. *Industria.*—“La generalidad de los vecinos en aquellos pueblos se compone de propietarios y jornaleros, todos agricultores.” *Enfermedades endémicas.*—“La dominante es la fiebre, que se atribuye al uso escesivo de los licores embriagantes.”

TEOLOYUCAN. *Industria.*—“La principal ocupacion es la del campo, como propietarios ó como jornaleros, pero algunos vecinos hacen comercio con el pulque, otros fabrican petates de tulo que venden en los pueblos inmediatos y en México, y otros se ocupan en la caza y pesca.” *Enfermedades endémicas.*—“Tos, frios, fiebres y alferecía.”

TEPALCINGO. *Industria.*—“La generalidad de los vecinos de aquel juzgado se ocupan en las labores del campo de caña de las haciendas de Tenestepango, Santa Clara, Aca-milpa y en algunas otras.” *Enfermedades endémicas.*—“Fiebres, frios, costipados y disenterias.”

TEPEJI DEL RIO. “La iglesia parroquial de Tepeji,

según documentos que obran en su archivo, se comenzó á fabricar en el año de 1558, y aun se conserva en buen estado." En 1585 el convento era moderado, tenia buen edificio de cal y canto y estaba acabado, con su iglesia, claustro, dormitorios y huerta, en la cual habia algunos nogales, duraznos y otros árboles, y mucha hortaliza, todo se riega con agua de pié. Moraban en él tres religiosos. Tenia 4 pueblos de visita y seis haciendas ó estancias. A fines del siglo XVII tenia cuatro religiosos con su ministro colado. *Industria.*—"Las labores de campo y la arriería, quedando un número considerable de hombres sin ocupacion." *Enfermedades endémicas.* "Fiebres, disenterias, reumatismos, tisis, hidropesía y dolores de estómago."

TEPETITLAN. Llámase Tepetitlan por estar entre cerros y en othomí Madietexc. A fines del siglo XVII tenia en el pueblo tres hermitas: la Asuncion, Natividad y San Mateo. En el convento habia tres cofradías de españoles: la del Santísimo, la de las Animas y la del Santo Entierro, con su capilla, á que estaba anexa la de la doctrina cristiana, y era cofradía de naturales tambien: la Concepcion, de los indios, cuya imágen es milagrosa. Vivian en él tres religiosos, con su ministro cura, que administraban mil y doscientas personas." Hay en esta Parroquia una Imágen muy veneranda del Salvador, cuya festividad se hace el dia de la Transfiguración del Señor.

TEPETLASTOC. Sobre el estado que guardaba en el siglo XVI el oratorio que aquí fundó el V. P. Betanzos, así se espresaba el Cronista de la Orden de Predicadores: "Estaba el oratorio rodeado de altos cipreses, que le escurecen algo, y le hacen mas devoto. Tiene luego entrando un claustro pequeño, de seis pies de ancho, y en medio de él un huertecico de doce pies en cuadro, todo angosto y recogido, representando el encogimiento y recogimiento que el alma debe tener con Dios: Deste claustro se pasa á una capilla pequeña, que á la mano izquierda tiene un altar con una imágen del Crucifijo, y Nta. Señora, y S. Juan, y á la derecha está una cel-

dilla, tan chica, que apenas cabe en ella mas de la tabla en que el santo dormia, sin mas abrigo que el que agora tiene desnuda." Por aquel tiempo aun adoraban los indios en la cumbre del cerro de Tezcuzingo á Zaualcóitl, ídolo labrado en una peña viva, cuya figura representaba á un Indio grande ayunador, á quien tuvieron por santo. Este ídolo fué destruido por el V. Zumárraga y el V. Betanzos, quienes mandaron picar y desacer toda la figura de Coyotl, ó Coyote. "Todo el cerro prosigue el Cronista cit. estaba sembrado en contorno de vistosas arboledas y preciosos frutales, con muchas matas de jazmines y flores olorosas, como se ven el dia de hoy. Para regar todo el cerro, pudo la industria y grandeza de los Reyes de Texcuco traer encañada el agua de casi dos leguas, allanando montes y llenando valles, para que el agua viniese á un peso hasta llegar á lo alto de este cerro; de donde va haciendo caracol, y regando todos sus árboles y matas, como persevera hasta el dia de hoy. Para subir hasta esta cumbre se pasan quinientos y veinte escalones, sin algunos que están ya deshechos, por haber sido de piedras sueltas y puestas á mano: que otros muchos escalones hay, labrados en la propia peña con mucha curiosidad. El año pasado los anduve todos, y los conté, para deponer de vista: advirtiendo el punto de gravedad que aquellos Reyes Indios guardaban en su antigüedad. Casi en lo mas alto estaba una escalera de doce gradas labradas en peña, dejando cubierta toda la escalera con la misma peña en forma de bóveda. Esta escalera viene á quedar tan angosta, que no cabe mas de un hombre por ella: y su estructura dió causa de dudar entre tanta magestad y grandeza de edificio, y la duda propuse yo á los Indios, preguntando por que habia sido tan estrecha aquella escalera. Respondieron, que según habian oido á sus mayores, en aquel paso solia el Rey de Texcuco verse con algunos Reyes estrangeros, que venian á visitar el Ídolo: y era punto del Rey, entrarse con señorío por aquella escalera solo, sin que el estrecho lugar permitiese darsele á su lado á otro Rey forastero: sino que

todos fuesen detras, tomando él la posesion de sus ventajas, en aquella bóveda de peña, que le sirviese de palacio..... Por este cerro hay á trechos algunos palacios á la traza de su gentilidad, con portados de piedra todas de una pieza, y planchas de cedro anchísimas y grandísimas: una de ellas tenía casi noventa-piez de largo y cuatro de ancho."—En 26 de Noviembre de 1536, Fr. Juan de la Magdalena ó Estrada tomó aquí el hábito de dominico. "Estando en esta casa de novicios hizo una cosa, que por la primera que se hizo en esta tierra y bastaba para darle memoria, cuando el autor no la tuviera como la tiene ganada por haber sido quien fué. El primer libro que en este nuevo mundo se escribió, y la primera cosa en que se ejercitó la imprenta de esta tierra fué obra suya. Dávaseles á los novicios un libro de S. Juan Climaco, y como no los habia en romance, mandaronle que lo tradujese del latin. Hízolo así con presteza, y elegancia, por ser muy buen Latino y Romancista, y fué su libro el primero que se imprimió por Juan Pablos, primer impresor que á esta tierra vino."—Cantó aquí su primera misa Fr. Domingo de la Anunciacion, siendo su padrino Fr. Vicente de las Casas, primer hijo de Santo Domingo de México; y sucedió en esta vicaría al V. Betanzos. *Industria.* "La generalidad se ocupa en las labores del campo, en el cultivo de maiz y en la arriería."

TEPOXTLAN. Al secularizarse los curatos del Arzobispado habia en este convento cuatro religiosos. *Industria.* "La agricultura es el principal y casi único ramo de que subsisten estos habitantes, siendo muy pocos los que viven del comercio de mercadería que venden en el Sur." *Enfermedades endémicas.*—"Son comunes en este territorio las fiebres, dolores de costado y disenterias, cuyas enfermedades se curan sin auxilio de médico, con algunas yervas silvestres que producen los mejores efectos."

TEPOTZOTLAN. En 1569 las iglesias y capillas de esta feligresía estaban cubiertas unas de madera y otras de paja. Algunas de estas Iglesias las hicieron los PP. Franciscanos.

En aquel año era cura de esta Parroquia el P. Francisco Roa, tenia de honorarios 280 pesos de minas. Todos los sábados se decía misa cantada de Nuestra Señora, y rosario, al que asistian hombres y mugeres con vela en mano. En la estancia de Santiago habia obraje de paños y otras ropas. Por los padrones de aquel año consta que su censo ascendia á 6.149 personas de confesion. La fundacion del noviciado de Tepotzotlan fué debida á la piedad de D. Pedro Ruiz de Ahumada, quien en el testamento que otorgó el día 23 de Mayo de 1.604, encargó al provincial de la Compañía de Jesus que era en Nueva España, le admitiera la fundacion de dicha casa de probacion, para lo cual ordenó á sus albaceas tomasen hasta la cantidad de 34.000 pesos en reales y los entregasen á dicho provincial, "para que el subsodicho, dice la clausula, dé traza y orden lo mejor que convenga para que los veintiocho mil pesos de ellos se impongan á censo sobre posesiones abonadas y cuantiosas, ó se compren casas ú otras haciendas con que puedan haber de renta dos mil pesos de oro comun más ó menos como alcanzare, todo para el sustento de los dichos religiosos y novicios que de ordinario hubiere de haber en ella, y los seis mil pesos restantes para el edificio é iglesia que se hubiere de hacer." Tuvo efecto esta fundacion, con autoridad del P. general Claudio Acaviva, en 1.606. El 26 y 27 de Setiembre de 1.730 celebró Ordenes menores, y mayores, el Illmo. Sr. Valverde en este colegio donde se hallaba en prosecucion de su viaje; y los confirió á cerca de trescientos sujetos Seculares, y Regulares de esta Diócesis. Extrañados los PP. de la Compañía de Jesus de los dominicos de N. España el 25 de Junio de 1767, el Illmo. Sr. Haro y Peralta fundó en este edificio un Colegio Seminario de instruccion, retiro voluntario, y correccion del Clero;" formando en 1775 unas constituciones adecuadas al instituto, las cuales fueron aprobadas en cédula fecha en Madrid á 20 de Marzo de 1777. No sólo fundó S. Illma., "y puso en el propio Colegio Cátedras de Sagrada Escritura, de Teología Moral, de Liturgia, y de lengua Mexicana, sino que tambien hizo á dicho Colegio

donacion de su copiosa y exquisita librería; estableciendo y dotando en él, para despues de su muerte, la Fiesta de San Ildefonso, y un Aniversario perpétuo: aplicando ademas, para aumentar las rentas de aquel Seminario, los caudales que pudo; y con lo cual estaba suficientemente dotado." En tiempo del Illmo. Sr. Garza, siendo rector de este Colegio el P. D. Joaquin Martinez Caballero, que fué despues Cura de la Soledad de Santa Cruz de México; escritor público, se abrieron las cátedras de gramática latina y de filosofía, tuvo grandes progresos. Clausuróse este Seminario al consumarse la ex-claustracion de regulares y nacionalizacion de bienes eclesiásticos. Al secularizarse los curatos del Arzobispado era cura de esta Parroquia el Br. D. Roque Rebolledo. *Industria.* "Con excepcion de un corto número de artesanos que habitan en los pueblos de Tepozotlan, aquellos vecinos son labradores, ya como propietarios, ya como jornaleros del campo, y en el tiempo que cesan las labores se ocupan los más miserables en hacer carbon ó leña, en trasportar zacate ó en cultivar cebollas, que venden en todos los mercados." *Enfermedades endémicas* - "Costipados, tos y alferencias." *Antigüedades.* - "En terrenos de la hacienda nombrada del Sitio se ven unos arcos bastante notables por sus tamaños, y se dice que se comenzaron á levantar en la misma época en que se levantó el colegio, y por los mismos religiosos jesuitas; y no se concluyeron desde luego por su expulsion. El objeto de la arquería era el de conducir por ellas las aguas para regar los terrenos de la hacienda de Jalpa. Esta grandiosa obra se concluyó por D. Manuel Terreros."

TEQUISQUIAC. Fué fundado este pueblo por el año de 1168. En 1569 en que era cura de esta Parroquia D. Félix de Pena Felice, originario de México, habia en la cabecera, ademas de la parroquial, la Iglesia de S. Mateo Hueycalco, que estaba al S. y la de S. Sebastian al N. O. á $\frac{1}{2}$ legua de distancia. Consta, pues, que la que es hoy hacienda de S. Sebastian era simple barrio de Tequisquiac. Este pueblo estaba sugeto en lo civil al pueblo de Ixtaltepec. El orden que se tenia

en la administracion de esta Parroquia era el siguiente: una semana estaba el Párroco en Tequisquiac, otra en Apasco y otra en Tlapualoya. Hay en el archivo parroquial un precioso manuscrito del siglo XVI, la Instruccion que los visitadores del Illmo. Sr. Moya y Contreras dejaban en los curatos de clérigos que visitaban, es la Primitiva Disciplina Eclesiástica de las Parroquias del Arzobispado de México.

TETEPANGO. *Industria.* "La agricultura es el principal ramo de que subsisten todos los habitantes."

TETECALA. *Industria.* "Consiste en la elaboracion de las mieles, azúcares y piloncillo que se hacen en las haciendas ó ingenios." *Enfermedades endémicas.* - La disenteria, fiebres intermitentes, tifo y pleuresias, dimanadas del clima y de la destemplanza en comer y beber."

TEXCOCO. - En 1585, ya estaba el convento acabado, "con su claustro alto y bajo, dormitorios, iglesia y huerta, la cual estaba muy bien cercada y tenia muchos membrillos, parras, duraznos, higueras, melocotones y nogales, y un buen esparragal, con mucha y muy buena hortaliza; regábase todo con un poderoso golpe de agua que le entra encañada. Era aquel el convento más antiguo de la provincia y donde se dice como cierto que se edificó la primer iglesia de las de Nueva España. Dicen que cuando llegó allí el marqués del Valle la primera vez, habia sesenta mil indios de guerra, y que pasados algunos años los contaron y no hallaron sino diez y ocho mil, y en 1585 apenas habia cinco mil, residian en ella como cien españoles, dellos obrageros que hacian paños, sayales y jergas, dellos labradores y dellos tratantes y mercaderes. Hácense allí muy buenos sombreros de frailes y de seglares, hácense rosarios, dedales, devanadores y otras curiosidades, por que son los indios muy hábiles." En el siglo XVI habia aquí casa de estudios de artes, y fuera de los estudiantes habitaban en ella hasta 12 religiosos que administraban. Tenia capilla de la tercera Orden, donde los hermanos, que lo eran los mas vecinos, tenian plática los viérnes de cuaresma, y todos los del año sus ejercicios: habia cofradías de españoles, del Santísimo, de las Animas, de la

Candelaria y Rosario, y con esclavitud; y otra de la Santa Veracruz de naturales: tres del Santísimo, de la Natividad de nuestra Señora y de Jesus Nazareno, cuyas fiestas celebraban con ostentacion religiosa." Tiene esta ciudad mucha veneracion á una Imágen del Santo Entierro conocido bajo la advocacion de "El Señor del Hospital." *Industria.* "La agricultura y el comercio; antiguamente se dedicaban hacer manta y sombreros de lana para los pobres. *Enfermedades endémicas,* ninguna.

TEXCALIACA. En el siglo XVI fué pueblo de visita de la parroquia de Jalatlaco. La iglesia fué edificada con licencia del V. Zumárraga.

TEZONTEPEC. Secularizóse este curato el 12 de Diciembre 1754, siendo su primer cura clérigo el Br. D. José Bustamante. Habia entónces 2 religiosos.

TIZAYUCAN. (La Trasfiguracion). Las primitivas Iglesias de esta feligresía se hicieron con autoridad del P. Gante. En 24 de Noviembre de 1569 era cura de esta vasta feligresía, que comprendia los que hoy son curatos de Toluca y Tecama, y la vicaría fija de Temascalapa, D. Pedro Felipe, que vino de España en el año de 1558 en la flota en que vino por general el Dr. D. Vasco de Puga, y fué ordenado *in sacris* por el Illmo. Sr. D. Fernando de Villa Gómez, obispo de Tlaxcala. Tenia de sueldo 156 pesos de minas. Habia 13 ó 14 cantores que ayudaban á officiar la misa los domingos y dias festivos, y segun la solemnidad de la fiesta, así hacian uso de instrumentos de música; y habia 8 ó 10 sacristanes que enseñaban la doctrina cristiana á los niños en el patio de la Iglesia. Habia igualmente una escuela junto á la iglesia donde se enseñaban á los niños indios más hábiles la doctrina, canto llano y órgano. Se usaba entónces para decir misa del Misal Sevillano. *Industria.* "La agrícola es muy atrasada, y la fabril en un pueblo pequeño del juzgado, se reduce á jarros y otras piezas de barro ordinario y trabajo muy tosco." *Enfermedades endémicas,* ninguna.

TLALNEPANTLA. En el siglo XVII tenia una cofradía

del Santísimo, de las dos naciones, y cuatro de la Virgen: dos de mexicanos y dos de otomites. Tenia veinticuatro pueblos de visita, con sus iglesias, tenia tambien diez y seis haciendas medianas de españoles y tres ranchos de naturales. *Industria.* "Aquellos vecinos se ocupan comunmente sirviendo en las haciendas y labores del campo: los de los pueblos de Coatepec, Chalmita y Santa Cecilia en labrar las losas que sirven para embanquetados y para otros objetos." *Enfermedades endémicas.*—"Fiebres, que se experimentan á la entrada del verano."

TLALNEPANTLA CUATENCA. En el siglo XVII habia en esta parroquia dos ministros.

TLAHUAC. En el siglo XVII habia tres Religiosos. Secularizóse este curato el 14 de Noviembre de 1754, siendo su primer cura clérigo el Br. D. Antonio Sarza. *Industria.* "La arriería, la pesca y la conduccion de canoas en clase de remeros." *Enfermedades endémicas.*—"Los frios que se padecen en todos aquellos pueblos, se atribuyen á las aguas represas de que están circundados."

TLALMANALCO. Está sobre un sitio hecho á mano, por ser ladera de la sierra, que eso quiere decir Tlalmanalco. En el siglo XVII tenia de ordinario 10 religiosos. "Habia Calvario al Poniente, y tres ermitas: de la Asuncion, de S. Pedro con iglesia y tercera Orden, que acudia con devocion á sus ejercicios." En 1596 residió en Tlalmanalco el P. Fr. Pedro Oroz, escritor público: en el siglo XVII fué guardian de este convento el Illmo Sr. D. Fr. Agustin de Serralde, natural de Xochimilco, obispo auxiliar de Sigüenza. Fué natural de Tlalmanalco el P. Fr. Alonso de la Lima, quien ascendió al provincialato del Santo Evangelio en Xochimilco el 28 de Noviembre de 1648. Por cédula datada en Sevilla el 14 de Febrero de 1719 se concedió licencia á los Belemitas para que fundaran en este pueblo un hospital de curacion y escuela para niños pobres. En la capilla del hospital de Belen se venera desde la Independencia una Dolorosa, bajo el título de "La Peregrina de Cuatla." Son notables en el